

Termes de la Conférence de presse sur les enjeux de l'exploitation des minéraux de transition énergétique (Lithium) et de partage d'expériences sur les bonnes pratiques acquises par PCQVP-Mali à l'occasion de la COP-27.

I- INTRODUCTION

La Coalition Malienne Publiez Ce Que Vous Payez a été créée le 30 avril 2008 et enregistrée sous le N° 349/G-DB du Récépissé de déclaration d'Association en date du 08 Mai 2009. Elle est un réseau d'organisations légalement constituées regroupant seize (16) organisations de la société civile appartenant aux associations des droits humains, de développement socio-économique, de l'environnement, de la presse, de l'étude et de la formation.

La Coalition œuvre pour la transparence dans l'exploitation des ressources tirées des Industries Extractives entre autres par :

- La publication des recettes perçues par l'Etat ;
- La publication des montants versés par les sociétés minières et pétrolières ;
- Le suivi de l'utilisation des recettes dans les programmes de lutte contre la pauvreté ;
- Stimuler et participer au débat public et la communication entre le gouvernement, le secteur privé et la société civile sur la question des industries extractives au Mali pour promouvoir la bonne gouvernance ;
- Influencer en faveur du peuple, les politiques et lois nationales élaborées et mises en œuvre par le gouvernement malien concernant les industries extractives ainsi que les conventions d'exploration, d'exploitation et de commercialisation signées avec toute entreprise impliquée pour assurer un développement humain durable...

II- Contexte et justification :

Sans être un Eldorado, le Mali a toujours été perçu comme un pays à potentiel minier important, en témoigne une activité minière artisanale multiséculaire encore intense de nos jours. Depuis les temps immémoriaux, de grandes quantités d'or étaient extraites du Bourré et du Bambouk faisant la fierté des anciens empires du Mali.

A côté de cet orpaillage multiséculaire, l'exploitation industrielle de l'or a fait son apparition au Mali en 1984 avec l'ouverture de la première unité de production industrielle à Kalana exploitée par la SOGEMORK. Le Mali, compte à ce jour 14 mines d'or industrielles et ce secteur représente aujourd'hui 82,01 % contribution du secteur dans les exportations, 20,73 contributions du secteur dans les revenus de l'Etat, 9,74% du PIB, 21,09% et 0,8% des emplois créés. Ces données du rapport ITIE-Mali de 2020, prouvent à suffisance que l'économie du Mali repose essentiellement sur l'exploitation des ressources minières précisément l'or.

Consciente de l'opportunité que représente ce secteur dans le processus de développement du Mali, la société civile malienne à travers la Coalition Publiez Ce Que Vous Payez-Mali (PCQVP-Mali), s'est toujours positionnée pour que les gouvernements successifs assignent à ce secteur, l'objectif de contribuer à l'amélioration significative et durable des conditions de vie des populations maliennes en général, et celles affectées par l'activité minière, en particulier.

Ce souhait semble être bien entendu, puisque le Mali s'apprête à lancer un projet de production d'une mine de Lithium au plus tard début 2024. Selon les estimations, **le Mali**

dispose la deuxième plus grande réserve de Lithium d'Afrique, après la République Démocratique du Congo (RDC) et l'exploitation programmée pour vingt et une années.

Lithium, minéral stratégique, est vital pour les technologies d'énergie renouvelable. Face à la tendance mondiale de la lutte contre les changements climatiques et la ruée vers les minerais de transition énergétique, la demande mondiale d'exploitation de cette ressource, va connaître une hausse massive. Il faut se préparer pour éviter les éventuelles injustices générées lors du boom aurifère. Il s'agit entre autres, du manque de consultation des communautés, de la mauvaise gouvernance et d'insuffisance de garanties sociales et environnementales.

Mais, l'exploitation de Lithium est un nouvel exercice pour le Mali. Il ne justifie aucune expérience antérieure d'exploitation d'un tel type de minéral. A ce jour, ni l'administration, ni la société civile ne peuvent se targuer d'expérience avérée pour préméditer les impacts environnementaux et sociaux potentiels de ce projet.

A ces difficultés s'ajoute la non disponibilité du contrat d'exploitation de cette mine pour PCQVP-Mali et d'autres observateurs du secteur minier malien. Il existe très peu d'information sur les conclusions de l'étude d'impact environnemental et social ce qui prive le public d'éléments d'appréciation des conditions dans lesquelles cette exploitation se fera. Rien ne filtre pour le moment sur les avantages et inconvénients de l'exploitation de ce minéral méconnu du grand public malien et les communautés avoisinantes, ce qui ne garantit pas une transition juste dans le cadre de la lutte le changement climatique.

PCQVP-Mali, consciente de ses responsabilités dans la transparence du secteur minier malien et la nouvelle dynamique en cours sur les enjeux de la transition énergétique entend jouer tout le rôle qui lui revient dans l'exploitation de ce minéral stratégique et la lutte contre les changements climatiques pour promouvoir la protection des droits des communautés avoisinantes (autochtones), des normes sociales et environnementales liés l'exploitation de ce minéral de transition énergétique. .

C'est justement pour pallier à ces insuffisances, que la Coalition PCQVP-Mali, veut organiser une : **«Conférence de presse sur les enjeux de l'exploitation des minerais de transition énergétique (Lithium) et de partage d'expériences sur les bonnes pratiques acquises par PCQVP-Mali à l'occasion de la COP-27».**

Cette conférence entre dans le cadre de la campagne médiatique de la **Coalition Publiez Ce Que Vous Payez Mali pour la mise en œuvre du projet « Social Bonds »**, avec l'appui technique et financier de la **Coalition Mondiale Publiez Ce Que Vous Payez.**

III- Objectifs de la conférence de presse:

3.1 Objectif général de la conférence de presse:

De façon générale, cette conférence de presse vise à partager avec les hommes de médias et avec l'opinion publique nationale et internationale les enjeux de l'exploitation de Lithium au Mali et des grandes problématiques du secteur minier malien.

3.2 Objectifs spécifiques de la conférence de presse:

De façon spécifique, la conférence **vise** à :

- Echanger avec les journalistes autour des enjeux de l'exploitation des minerais de transition énergétique (Lithium) et l'opportunité à saisir par le Mali pour la promotion du contenu local ;
- Echanger avec les journalistes sur la lenteur observée par la PCQVP-Mali dans l'opérationnalisation du projet du Décret fixant l'organisation, le fonctionnement et les modalités de gestion du Fonds Minier de Développement Local (FMDL) ;

- Partager avec les journalistes la position de PCQVP-Mali par rapport à la création de la Société de Recherche et d'Exploitation des Ressources Minérales du Mali (SOREM-Mali SA) ;
- Partager avec les journalistes les expériences acquises sur les bonnes pratiques par PCQVP-Mali à l'occasion de la COP-27.

3.3 Résultats attendus de la conférence de presse :

Au terme de cette conférence de presse les résultats suivants sont atteints :

- Les journalistes ont pris note de l'opportunité à saisir par le Mali pour promouvoir le contenu local et des enjeux de l'exploitation des minerais de transition énergétique (Lithium);
- Les journalistes ont pris note de la lenteur observée par PCQVP-Mali dans l'opérationnalisation du Fonds Minier de Développement Local (FMDL) ;
- Les journalistes ont pris note de la position de PCQVP-Mali sur la décision de la suspension de l'attribution des titres miniers sur toute l'étendue du territoire national ;
- Les journalistes ont pris note des expériences acquises sur les bonnes pratiques par PCQVP-Mali à l'occasion de la COP-27.

IV- **Cible** : organes de presse privée, publique, audiovisuelle, écrite et en ligne.

V- **Lieux** :Maison de la Presse de Bamako

VI- **Durée de la Conférence**: 1 jour

VII- **Date et Heure**: 24./03./ 2023 à 09h45mns.

Logistique et Personne contact : Pour toutes questions spécifiques, adressez-vous à :

- M. Nouhoum DIAKITE Coordinateur PCQVP-Mali :
Email :pcqvpmali@gmail.com // nouhoumdiakite77@gmail.com ,
 Tel : (+223) 70 26 33 63 // 76 13 55 52 // 64 60 05 34.